## ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (octubre 2016)



MARTÍNEZ MARTÍN, Carmen. Vida y obra del calceatense Juan de Samano. Secretario de Carlos V para asuntos indianos. Prólogo José Luis SAMPEDRO ESCOLAR. Logroño: Instituto de Estudios Riojanos, 2014. Ciencias históricas, 28. 338 pàgs. i ils. [17 x 24].

Treball que analitza la biografia de Juan de Samano (149?-1558) i també la situació històrica del període estudiat. Ens permet conèixer les institucions polítiques de l'etapa del rei Carlos V i

ens apropa a la documentació oficial. S'observa com Samano va començar sent una persona que estava en un segon terme, i després va passar a ocupar el càrrec de col·laborador directe. També va tenir un paper important en l'organització de les Indies en la primera etapa de la seva conquesta, les quals varen pertanyer a l'imperi del monarca.

Es mostra la millora econòmica i la posició social de Samano, observant els seus antecedents genealògics, i vincles de parentiu. La familia va aconseguir un palau a Santo Domingo de la Calzada, amb elements artístics que mostren els trets característics de l'art de la zona i el seu caire propagandístic. També va obtenir "mayorazgos" o propietats.

Samano va ocupar un lloc destacar al Consejo de Indias, primer com a criat des de la seva fundació i a partir de 1539 va substituir al secretari Francisco de los Cobos, amb el qual va mantenir una gran amistat. La seva vida va coincidir amb el període del descobriment d'Amèrica per Cristòbal Colón i l'anada al nou continent d'altres exploradors. Aquesta expansió a Amèrica va provocar un enriquiment de la Nació i un control que anava acompanyat d'una poderosa burocracia, que va generar la Casa de Contratación a Sevilla el 1503 i uns anys després el Consejo de Indias (1524). Es va produir una extensa documentació sobre cobraments que es guarda a l'Archivo General de Indias (Sevilla), en la qual consten registrades unes 100 cèdules i provisions. Juan de Samano va viure a la Cort i no es conserva la seva documentació privada. Va comprar molts "juros", un mecanisme per enriquir-se molt practicat en aquella època i que el presenta com a bon economista. Aquest apartat s'ha redactat a partir de la recerca a la Contaduria Mayor de Hacienda i Archivo General de Simancas, entre d'altres.

L'autora destaca l'àmbit professional de Samano i no el familiar, tot i que s'observen aspectes vinculats a bodes familiars i altres negocis que varen afavorir la familia. De totes maneres Carmen Martínez aprofundeix en la documentació que se centra en la zona de La Rioja, ja que entre altres coses el protagonista va aconseguir una capella a la Catedral de Santo Domingo de la Calzada.

Inclou documentació procedent de diversos arxius, amplia bibliografía i un apèndix documental (pp.215-338), que conté el seu arbre genealògic i el testament.

IHE (Secretaria de la revista)

## ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (octubre 2016)

## Traducción de la reseña anterior:

Trabajo que analiza la biografía de Juan de Samano (149?-1558) y también la situación histórica del periodo estudiado. Nos permite conocer las instituciones políticas de la etapa del rey Carlos V y nos aproxima a la documentación oficial. Se observa como Samano empezó siendo una persona que se hallaba en segundo término, y después pasó a ocupar el cargo de colaborador directo. También tuvo un papel importante en la organización de las Indias en la primera etapa de su conquista, las cuales constituyeron una parte del imperio del monarca.

Se muestra la mejora económica y la posición social de Samano, observando sus antecedentes genealógicos, y vínculos de parentesco. La familia consiguió un palacio en Santo Domingo de la Calzada, con elementos artísticos que muestran los rasgos característicos del arte de la zona y su carácter propagandístico. También obtuvo mayorazgos o propiedades.

Samano ocupó un puesto destacado en el Consejo de Indias, primero como criado desde su fundación y a partir de 1539 sustituyó al secretario Francisco de los Cobos, con el cual mantuvo una gran amistad. Su vida coincidió con el periodo del descubrimiento de América por Cristóbal Colón y la llegada al nuevo continente de otros exploradores. Esta expansión a América provocó un enriquecimiento de la Nación y un control que iba acompañado de una poderosa burocracia, que generó la Casa de Contratación a Sevilla el 1503 y unos años después el Consejo de Indias (1524). Se produjo una extensa documentación sobre cobros que se guarda en el Archivo General de Indias (Sevilla), en la cual constan registradas unas 100 cédulas y provisiones. Juan de Samano vivió en la Corte y no se conserva su documentación privada. Compró muchos juros, un mecanismo para enriquecerse muy practicado en aquella época y que lo presenta como un buen economista. Este apartado se ha redactado a partir de la investigación en la Contaduría Mayor de Hacienda y el Archivo General de Simancas, entre otros.

La autora destaca el ámbito profesional de Samano y no el familiar, a pesar de que se observan aspectos vinculados a bodas familiares y otros negocios que favorecieron a la familia. De todos modos, Carmen Martínez profundiza en la documentación que se centra en la zona de La Rioja, ya que entre otras cosas el protagonista consiguió una capilla en la Catedral de Santo Domingo de la Calzada.

Incluye documentación procedente de diversos archivos, amplia bibliografía y un apéndice documental (pp. 215-338), que contiene su árbol genealógico y el testamento.

IHE (Secretaria de la revista)